

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjea, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VIII

PALMA DE MALLORCA
Lunes 23 de Abril de 1917

Núm. 2.455

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

Las declaraciones de Mella

Por su importancia, por la relevante personalidad del autor y por la impresión que han producido, copiamos íntegramente, en lo referente a la actual situación de España, las declaraciones que el ilustre orador don Juan V. de Mella ha hecho a un redactor del periódico de Bilbao «La Gaceta del Norte». Hélas aquí:

La neutralidad y las relaciones económicas con Inglaterra y Alemania

—¿Qué piensa usted de las declaraciones del señor Villanueva?

—Lo que he dicho a él mismo al felicitarle; que son una nota viril y española en una hora de bajezas y miedos.

—¿Y qué piensa usted de la situación política?

—Que es una dictadura asomada a un abismo y con una revolución en acecho.

Preguntar por la situación política, es preguntar por la económica, y preguntar por la económica, es preguntar por la internacional.

Desde antes de empezar la guerra, dije constantemente que todo dependía de lo exterior. Esta guerra es el epílogo de una edad y el prólogo de otra; y esos bandos políticos que asaltan periódicamente el presupuesto y el mando creían en un principio que la guerra existía en otro planeta. Cuando se fueron enterando de que existía en éste, y a las puertas de la casa que habitamos, la redujeron a una cuestión de aduanas y no la estudiaron siquiera como carabineros, sino como contrabandistas.

De ahí tenía que resultar lo que está sucediendo. Que el contrabando produjo la falta de subsistencias, ésta el hambre y el malestar social; que, explotados hábilmente por una mano extranjera, ayudada por la torpeza de los necios y la complicidad de los malvados, o puede llevarnos a la intervención o a la revolución, o a las dos cosas, simultánea y sucesivamente. Y a ese momento estamos llegando.

—Entonces, ¿cree usted que se romperá la neutralidad y que se inclinará su balanza decididamente hacia uno de los grupos beligerantes?

—No; porque la neutralidad ya está rota y la balanza visiblemente inclinada, y hacia el grupo que menos consideraciones tiene a España y hacia el que tuvo más consideraciones el Gobierno. No hay verdadera neutralidad con contrabando en favor de una parte y en perjuicio de otra. No es imparcial entre dos contendientes el que proporciona recursos a uno y se los niega a otro, a fin de que el primero pueda prolongar la lucha. Los imperios centrales no han recibido una sola tonelada de productos agrícolas, mercantiles o militares españoles, y los aliados han recibido tantos millones, que el río del contrabando, con más o menos caudal, no ha cesado de correr desde que empezó la guerra.

—Legado el caso extremo de inclinarse la balanza, lo natural sería hacerlo del lado de los que nos favorecen y no del lado de los que nos perjudican. Y, con un fin que espanta y con una tenacidad que asombra, se está haciendo lo contrario.

—¿Y quién cree usted que nos favorece y quién que nos perjudica en las relaciones económicas?

—No hay más que comparar la conducta de los dos que son cabezas de los grupos beligerantes, para saberlo.

—Inglaterra, sin fijar pazlos ni condiciones, «creyéndose dueña del mar», estableció el bloqueo de Alemania y de todos sus aliados; dispuesta a rendirle por hambre, prohibiendo el acceso a sus costas de todos los barcos de los pueblos neutrales.

—Alemania, dos años después, contesta

bloqueando a Inglaterra; pero señalando la fecha en que empezaba el bloqueo, marcando los plazos para el regreso libre de los barcos neutrales a sus puertos y fijando las zonas peligrosas en que ya se avisaba el torpedeamiento del barco que las cruzase. El bloqueo inglés fué un ataque; el alemán, una defensa retrasada.

—Inglaterra nos prohíbe el comercio libre con Estados neutrales. No permite que mandemos una tonelada de hierro a Dinamarca y a Holanda, y según declaró el embajador en una nota que enviaba a la Prensa, se tasa a esos puntos la exportación de la naranja, no permitiendo más que la cantidad que entraba antes de la guerra.

—Alemania nos reconoce y garantiza el libre comercio con todos los Estados neutrales.

—Inglaterra entabla negociaciones para exigir la venta o alquiler de nuestra flota mercante.

—Alemania nos ha ofrecido la venta de todos sus barcos detenidos, y no los hemos podido adquirir porque se ha opuesto Inglaterra.

—Inglaterra nos concede 150.000 toneladas de carbón a cambio de mandar en los barcos nuestro mineral y frutas, y sin que pueda garantizar su llegada ni su salida.

—Alemania nos ofrece todo el carbón que necesitamos, sin fijar ni cantidad ni condiciones, y no yendo a recogerlo en sus costas bloqueadas, sino en las librerías de Dinamarca. La crisis del carbón y la industrial que ella origina, quedaría totalmente resuelta; pero Inglaterra ha prohibido que aceptásemos esa importación, y nos ha impuesto la suya.

—Inglaterra nos ha prohibido en absoluto mandar nuestra fruta a los Imperios centrales.

—Alemania nos da salvoconducto para que mandemos nuestra naranja a la misma Inglaterra, y promete establecer fábricas de conservas en España para consumir la que no se exporte.

—Inglaterra no nos ha concedido un solo puerto libre de comunicación con los Imperios centrales y sus aliados.

—Alemania nos ha concedido el puerto francés de Cette para que por él podamos introducir en las naciones aliadas nuestras mercancías.

—Finalmente, Inglaterra nos prohíbe el comercio con todos los Estados aliados de Alemania, y Alemania nos autoriza para que lo tengamos con las Repúblicas americanas que le declaran la guerra, empezando por los Estados Unidos.

—Inglaterra, por el tratado franco inglés, nos prohíbe fortificar la costa marroquí de nuestra zona y la costa española de Algeciras y Tarifa y también a Sierra Carbonera y Sierra Arca, y posee en nuestro territorio a Gibraltar, y tiene sujeto a tutela y ha obligado a ir a la guerra a Portugal, parte geográfica e histórica de la península.

—Alemania no nos impide fortificar punto ninguno, no posee ningún territorio español, y para poseer uno, lo compró, ni ejerce tutela en ninguna parte de la península.

—Inglaterra hace presión constante en los Gobiernos para que salgamos de la neutralidad. Alemania no nos exige favores ni auxilios de ninguna especie; sólo nos pide que seamos neutrales.

—Estos son hechos evidentes, incuestionables. Los últimos entraron por los ojos y los demás los han declarado oficialmente los Gobiernos, y el que ponga alguno en duda no tiene más que preguntarlo a las respectivas Embajadas.

—En el caso de inclinarse la balanza, ha-

brá necesidad de deducir de qué lado debiera inclinarse?

—Entonces, ¿es usted partidario de que se incline al lado de Alemania y en contra de Inglaterra?

—De ninguna manera, porque entonces no sería yo neutral y combatiría un intervencionismo con otro.

—Antes de la guerra y cuando era tiempo, defendí la alianza con Alemania; después de la guerra habrá que salir de la neutralidad; pero mientras dure y en estas postrimerías de la contienda, la intervención es un crimen.

—Mis convicciones más arraigadas, y que puedo demostrar con razones sacadas de un estudio sereno y hondo de la geografía, la historia, las necesidades y los ideales de mi Patria, me hacen ardiente germanófilo y enemigo de la prepotencia mediterránea de Inglaterra y de su raza en América, pero como conozco y siento el interés vital de España en estos momentos y veo el desastre que está en el comienzo y en el término de la intervención, no la quiero en ningún sentido, y pido que el Estado mantenga la más estricta neutralidad, que es precisamente la no intervención.

—Los motivos económicos de la intervención.

—La situación económica.—La crisis de las subsistencias y la del carbón.—El remedio

—¿Y qué motivos cree usted que se invocan para empujarnos a la intervención?

—De tres órdenes: económicos, políticos y falsamente patrióticos.

—Empecemos por los primeros, los que se refieren a la situación económica, que pueden llevar este verano a una crisis angustiosa y de consecuencias terribles.

—¿Pero no será efecto de los bloqueos? ¿Podría el Gobierno evitarlo?

—Un Gobierno, o unos Gobiernos, porque el mal empezó con la guerra, con un poco, nada más que un poco de previsión y de sentido común y una dosis elemental de energía y de patriotismo, si con Gobiernos donde falten todas esas cosas y que obran como si tuviesen programa el agraviarla, no.

—Toda la cuestión económica actual relacionada con la guerra se reduce en síntesis a estas dos cosas: exportación de mineral, de productos fabriles y agrícolas e importación de carbón, pan de la industria, para suplir lo que nos falta.

—Mineral.—Inglaterra necesita de tal modo nuestra pirita de cobre y nuestro hierro, pues lo que le proporciona Noruega no le basta, que sin ellos no podría continuar la guerra. Sus yacimientos propios no los puede aprovechar en sus altos hornos por no estar éstos hechos para la fusión de minerales de baja ley. Por todo eso se verá obligada a venir a buscarlos con sus propios barcos, cargados de carbón, a nuestros puertos y sin necesidad de lanzar al peligro flota y tripulaciones españolas.

—Productos fabriles.—Tenemos libres las fronteras francesa y portuguesa y el puerto de Cette, y pueden salir y salen encontrando algunos mercados que las circunstancias, en vez de reducir, ensanchan.

—Frutas.—Permitida la exportación a Inglaterra y pudiendo entrar por Cette a Francia y salir por Suiza y de aquí a los Imperios centrales, aunque el comercio sufra quebranto por la prohibición que nos ha impuesto Inglaterra de exportar a Hamburgo, el principal mercado de la naranja, la cuestión, si no resuelta del todo, queda atenuada.

—Productos agrícolas.—Hay pocos, como el arroz, que exceden al consumo nacional y que en tiempos normales se puede exportar el sobrante; pero estos productos son sustitutos de otros, y de los más importantes, que no produce España en proporción suficiente. España necesita ordinariamente importar pa-

ra su consumo cerca de doscientos mil toneladas de trigo (del 11 al 14 necesitó más de ciento noventa y tres mil); doscientas setenta y dos mil de maíz; diez y seis mil de garbanos; ocho mil de legumbres secas y de tres a cuatro mil de leche conservada y huevos.

—Permitir la salida de todos, multiplicando los permisos de exportación a los agiotistas y negociantes en detrimento de las necesidades públicas, es sencillamente un crimen.

—La primera ley de la economía de una nación es la ecuación entre sus productos y su consumo.

—Pocos pueden acercarse, como Alemania y Estados Unidos, a lo que se llama «producción integral»; pero todos tienen la obligación ineludible de tender hacia ella y de satisfacer por sí mismos sus necesidades primarias. El que no lo hace y tiene que apelar a medios extraños para suplirla, deja de ser nación y se convierte en colonia. Sin independencia económica, por lo menos en lo esencial, no hay independencia nacional, ni política, y los Estados cuando no sucumben son feudos y feudos precarios.

—Se ha vulnerado esa ley en términos increíbles, y esa, esa es la causa principal de la pavorosa cuestión de subsistencias. Patatas, arroz, judías y toda clase de leguminosas y cereales han salido y siguen saliendo de España en proporciones extraordinarias.

—Repito que la causa de la crisis de subsistencias es tan cierta y evidente que basta poner frente a frente dos estadísticas oficiales.

—Primera estadística: lo que en España se consume normalmente; es decir, lo que se consumía antes de la guerra.

—Segunda estadística: la de productos agrícolas exportados, aunque no sea más que a Francia, y en el último año, tal como la publicó recientemente la «Sociedad de Sabios de París».

—Señalada la diferencia y sumando lo que hay que adquirir en el extranjero a precios muy elevados, no se necesitará preguntar por la causa primera de encarecimiento de la vida.

—Y el que quiera hacer el proceso y encontrar la tremenda responsabilidad de esta crisis, no necesita más que leer el artículo perfectamente documentado que un distinguido economista y diputado liberal publica en el número 5 de la «Revista Nacional de Economía». De él resulta que el Gobierno, por el increíble abandono de las informaciones estadísticas, «no conoce ni las cantidades necesarias para el abastecimiento nacional».

—¿Y cuáles son las consecuencias que saca de su vasto estudio el señor Ruí, exsubsecretario de Hacienda? Estas que le suplico a usted que copie, porque son

terminantes: «¿No es un crimen de lesa patria el que en tres años no puedan asegurarse los gobernantes españoles si en el caso de sufrir España un bloqueo terrestre y marítimo, tendría que sucumbir por hambre? ¿Qué gobernantes, qué parodia de estadistas son los que disponen de los destinos de España, si no saben cuáles son los peligros que amenazan a la nación ante cada una de las hipótesis de guerra en que puede verse envuelta?».

—La conclusión lógica, evidente, del señor Ruí, que tiene que deducir todo el que examine las estadísticas y el flujo y reflujo de Reales órdenes y los permisos de exportación, es ésta: «que en España no hay Gobiernos» y que «nuestra desorganización económica opera en forma de alud destructor, que enriquece a unos pocos para empobrecer a muchos, y que así no se hace patria ni progresan las naciones».

—Cuestión del carbón.—España produce unos cinco millones y medio y necesita actualmente unos tres más.

—¿Por qué no llega la producción a esa cifra y la rebasa? Por falta de transportes exclusivamente. Hay minas riquísimas y podría citar varias que no pueden producir, o lo tienen que hacer en cantidades exiguas, por falta de ferrocarriles y de tranvías.

—Yo le hablé al conde de Romanones y le entregé una nota sobre ferrocarriles huleros, y me dijo que era su propósito presentar inmediatamente un proyecto a las Cortes, que tenía la seguridad que se aprobaría en cuarenta y ocho horas. Yo tenía la misma seguridad; pero el proyecto no se presentó sino involucrado con otros diferentes y en forma deficientísima, que no podía resistir la oposición de las Cámaras. Y con sólo garantizar un 5 por 100 al capital que se emplease en las líneas, estaba realizado.

—Si desde el principio de la guerra se hubiesen aplicado a este objeto nada más que los «diez millones» de pesetas que se dan estúpidamente al inútil Jalifa de la zona marroquí, y que son el interés de cuarenta millones de duros, tendríamos ya más carbón del que ahora nos hace falta.

—¿Causantes de la crisis de carbón? Los mismos que de la crisis de subsistencias.

—¿Y cree usted que hay todavía remedio para la crisis económica?

—Sí. Claro está que no se puede poner a España debajo de un fanal para que no le llegue el polvo de la catástrofe, cuando barre un vendaval al mundo; pero puede estar en condiciones mejores que ninguna otra nación de Europa con sólo aplicar estos medios negativos y positivos que imponen el instinto de la conservación y la prudencia:

1.° Prohibición de exportar todos los productos agrícolas que se pueden considerar como artículos de primera nece-

sidad para la alimentación o que pueden sustituir a los que lo son, retirando en absoluto todos los permisos que ocultamente se conceden.

2.° Prohibición a todo barco español de atravesar la zona peligrosa para dedicarlo al comercio nacional y trasatlántico.

—Los medios positivos son otros dos:

1.° Aparte de los barcos pequeños dedicados al cabotaje, destinar al transporte interior los miles de vagones que se detienen con frecuencia en la frontera francesa, y los que alquilan los acaparadores, y los que escandalosamente se exportan.

2.° Dedicar todos los barcos de navegación de altura al comercio con América, exportando productos industriales y trayendo carbón y productos agrícolas a nuestros puertos.

—Alemania autoriza el comercio con las Repúblicas americanas, que están en guerra con ella, y ninguna ocasión como la presente para desarrollar el tráfico y conquistar mercados en los 18 Estados de origen español.

—Los Estados Unidos pueden proporcionarnos todo el carbón necesario y hacer un año lo ofrecieron en condiciones y cantidad muy superiores a las que ofrece Inglaterra.

—Ya ve usted que, a pesar de los bloqueos, la situación económica de España tiene, si se quiere, remedio y podría ser la mejor de los Estados de Europa.

—Ni Dinamarca, ni Holanda, ni Suecia, ni Noruega, ni Suiza, pueden comparar su suerte con la nuestra.

—Luego es absolutamente falso que la situación económica sirva de motivo racional para empujarnos a la intervención.

—Los submarinos que causan nuestros males no están sumergidos en el fondo del mar; navegan tranquilamente, hasta ahora, por la superficie de las aguas, cada vez más turbias, de la política marítima.

—SI QUERIS GERIR BIEN, BEBED LICOR VERDAD

Venta: Cafés, Colados y Confeiterías

Unicos fabricantes Viuda de Esbarranch e hijos.

Dr. L. Picallo

DEL INSTITUTO RUBIO DE MADRID

Médico especialista en las enfermedades de los niños.

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5. Colón, mín. 34, entresuelo.

Sección informativa

Pronósticos del tiempo

He aquí los que hace Steijnon para lo que resta de la presente segunda quincena de este mes:

«El lunes 25, estarán en el Mediterráneo y en Argelia los citados núcleos perturbadores, causando algunas lluvias en las regiones vecinas a dicho mar Mediterráneo, y otra depresión del Atlántico se acercará a nuestro NO. influyendo en esta región.

Se perturbará más el estado atmosférico de la Península, el martes 24, por que avanzará hacia el golfo de Gascuña la indicada depresión del Atlántico, adquiriendo mayor intensidad, y persistirán

las bajas presiones del Mediterráneo y Argelia. Ocasionalmente lluvias y algunas tormentas y nieves, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos variables.

El miércoles 25, se trasladará al Mediterráneo la depresión de Gascuña, proyectando su alveo hacia el Estrecho. Aumentará la presión en el NO. y O. de la Península, y por lo mismo, disminuirá la temperatura, produciéndose lluvias y algunas tormentas y nieves, especialmente en la mitad oriental, con vientos de NO. y NE.

Mejorará la situación meteorológica de la Península el jueves 16, porque se alejará por Italia la depresión del Medi-

terráneo, y su acción solamente se reflejará un tanto a las regiones vecinas a este mar.

El viernes 27 se acercará a la bahía de Cádiz una depresión procedente de Madera, la cual ocasionará algunas lluvias en el SO. de la Península, con vientos del primer cuadrante.

Del 28 al 29, evolucionará por el mar ibérico y Argelia la referida presión, produciendo algunas lluvias y tormentas en Andalucía y Levante, con vientos de entre NE y SE.

El lunes 30, quedarán bajas presiones en el Mediterráneo que solamente ejercerán alguna influencia en las regiones vecinas».

a leer te quedabas en ayunas del sentido.

Ignoro si lo que escribo formará al fin una carta; pero tengo necesidad de escribir; si no hablo contigo, me dirigiré a mí misma, dándome cuenta de todo cuanto pienso y hago, una vez que perdí aquella intimidad que contigo me daban los dibujos y las flores.

Me parece que veo el carruaje en el cual te vas alejando. ¿Por qué te separas de tu hermana? Miren qué pregunta tan necia. Esto he de borrarlo si llego a poner en limpio este escrito. Pues no, que te estarías toda la vida regando el jardín, y mirando las nubes. Pero, ¿qué piensas en este momento? Apuesto a que no piensas nada. Yo he de pensar en algo aunque no quiera.

Vamos, que lo que por mí pasa es demasiado duro para no quejarme. Yo respeto mucho a este hombre, y si quieren le veneraré y le querré como si fuese otro padre mío: ¿pero cassarme con él? No sé cómo Dios ha podido permitir que mi padre concibiese semejante idea. ¿Qué necesidad tiene de casarme? ¿No estoy bien como estoy? ¿Ambiciono yo ninguna otra cosa? ¿Des he dicho

que no estuviese contenta de estar a su lado, y de obedecerles en todo cuanto les pluguiese mandarme?

No sé lo que daría yo ahora porque el ángel de la guarda de mi padre, pues cada uno de nosotros tiene uno, le hablase al oído y dijese: ¿qué es lo que hace? ¿por qué no conoce que será infeliz y que me sacrificará? Pues si a él le llegaron a decir esto, al momento variaría de intención, estoy muy segura.

Cuando veo que soy tan desgraciada, y que aun con esto apenas me quejo, me enfado mucho contra tí, hermano mío. ¿Qué penas tienes tú que puedas compararse con la mía? Y, sin embargo, tan mohino y taciturno, y hecho un hurón. Dirás que te casan a pesar tuyo con tus estudios. Pero tú puedes dejarlos cuando quieras, y si no hoy, mañana. Mas yo no podré dejar a aquél con quien me casen, si no es dejando la vida.

Eso sí, en sentir de mi madre voy a ser la mujer más feliz del mundo. Lo dice a sus vecinas, a sus conocidas, a todos los entrantes y salientes, de modo que mi felicidad anda en boca de todos.—¡Ojalá es un hombre

ques que cualquiera te tomará por un loco. Te lo digo por lo mismo que te quiero mucho, y que sentiría no quererte. Y a la verdad en aquel momento me parecías tan detestable, que no me era posible concebir por qué no te aborrecía.

Afortunadamente tú vuelves tan pronto en tí de tus errores como yo de mis enfados, por lo que conozco que tienes un fondo excelente, y te quiero todavía más. ¡Ay, y qué días tan felices hemos pasado! ¿por qué no habían de durar toda la vida? ¿por qué se ha hecho preciso que tú te ausentes, y que yo también abandone esta casa, y este jardín en el cual pasé contigo unas tan deliciosas horas? Las mariposas se pasearán ya cuanto quieras, que ni tú ni yo las perseguiremos. Las orugas se comerán nuestras plantas. Las hormigas acabarán de echarlas a perder. Ya no tengo compasión ni a la rosa, ni a la misma sensitiva, y si han de morir, que sea pronto y no padezcan.

Hermano mío, para mí no deseo la muerte, no, por que sé que es gran pecado desealarla; mas dime si es muy agradable la vida que me espera.

Las noticias que de esa llegan son crueles. Éstas son las últimas líneas que voy a añadir a esta carta.

Manuel querido, cuando tu padre partió para su último viaje estuvimos un rato solos; conversando acerca de las vicisitudes de las cosas humanas. Podríamos hacer un convenio, me dijo, y los dos estaríamos más tranquilos. ¿Cuál? le pregunté. Es muy sencillo, me dijo; si tu mueres, yo adoptaré a tu Adela, y si yo falo antes, tu adoptarás a Manuel. Nos dimos las manos en señal de mutuo consentimiento, y se hizo a la vela para el viaje del cual no volvió. Esto sólo lo sabía Dios. A tí te lo digo para que veas que tomándote por hijo no he hecho más que cumplir con un deber. Él hubiera hecho lo propio con tu prima. Ahora bien, la imagen de tu pobre padre la tengo siempre a la vista, que me dice: ¿hubieras dejando partir a tu hija? ¿no procurarías por todos medios arrancarla de los brazos de la muerte que la amenazase con ahogarla en ellos?

¡Ojalá vuelva hijo mío, y no llenes de des-

En el Circulo de Obreros Catolicos

Conferencia por el M. I. Sr. Sancho. — Velada

Con un brillantísimo discurso, pronunciado por el M. I. Sr. Sancho, Consiliario del Circulo, dió principio la velada que anunciamos y que se celebró el sábado próximo pasado.

Empezó el disertante evocando los pasados tiempos cuaresmales y las conferencias y actos que durante los mismos el Circulo organizó, analizando éstos y aquéllas con la galana frase que caracteriza al ilustre orador.

Escuchasteis, dijo, con el cariño que preside las pláticas fraternales, la tesis apologética que va implícita en la destrucción de Jerusén y su Templo; oísteis esas conferencias cuaresmales, que por ser tales no eran sermones y que por ser cuaresmales quisimos que no fueran meramente científicas, aplaudisteis la acción social de la Iglesia en los tiempos transcurridos hasta la moderna enciclopedia; conocisteis el concepto de la libertad católica y tuvisteis, también, legítimos y sanos esparcimientos que os procuraron con funciones teatrales, severas y religiosas en atención a la severidad y religiosidad del tiempo.

Con vibrante palabra expuso el señor Sancho su anhelo de que pudiera perpetuarse la cuaresma de este año, a fin de ver al Circulo convertido en centro y hogar de las fuerzas católicas, en fragua de las magnas empresas, en teatro escuela, en teatro templo.

Habló luego de la Juventud Católica, tema que vino a constituir la parte esencial de su brillante discurso, presentándola como fuente de simpatías, por sí misma, así como por sí misma es fuente de ternura la niñez y fuente de respeto la senectud.

Si la Juventud representa y nos trae los grandes ideales, dijo, ¿cómo no ha de atraer las mayores simpatías!

Recordó también el orador las fiestas de las Juventudes Católicas alemanas, describiéndolas en su significación, en su desarrollo, en su aspecto, en su esencia, y terminó haciendo a nuestra los serios encargos que hallaba en los discursos del canónigo H. nring: sed alegres, sed celosos, permaneced unidos; ideal positivo que fascina y atrae mejor que los consejos de los espartanos cuando decían a sus hijos, mostrándoles la hez de la plebe embriagada: ¡no seáis como ellos!

El señor Sancho fué ovacionado al terminar su brillante oración.

Desarrollóse después el programa de la velada, ya publicado en estas columnas, distinguiéndose y cosechando aplausos cuantos tomaron parte en ella.

Teatrales

Principales

Anteayer se estrenó la obra «Viejas leyes», aceptable por la tendencia encarnada en la principal figura de la comedia.

Ayer hubo dos funciones. En la de la tarde se representó la execrable obra «El intérprete de Hamlet», y en la de la noche estrenóse «El noble de la Jirasa», obra del género andaluz, de rasgos cómicos, como producción de Muñoz Seca. Salvo alguna que otra ligera sombra, es aceptable.

Para esta noche se anuncia el estreno de «La honra de los muertos».

La Cruz Roja

Funcion en proyecto

El elemento joven de la Comisión Local de Santa Catalina tiene en proyecto dar una función benéfica en el Teatro Victoria de aquel Arrabal a favor de los fondos de dicha Comisión, a cuyo fin se están haciendo las oportunas gestiones con artistas y aficionados de esta isla para poder formar un completo y nutrido programa.

Con oportunidad daremos cuenta a nuestros lectores de los trabajos realizados y del programa del acto.

Asistidos

El sábado y en el Dispensario de la Cruz Roja de Palma fué curado, por el cirujano señor Ripoll un niño que se ha-

bia producido una extensa herida en la frente.

Ayer fué curado un muchacho que montando una bicicleta habia tenido la desgracia de caerse, produciéndose varias contusiones.

Del mar

Entradas

Ayer llegó, procedente de Ibiza y Alicante, el «Balear».

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el vapor «Miramar».

Saídas

Anoche salió, para Barcelona, el vapor «Malorca».

Esta mañana, a las siete, ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Despachados

Hoy debe salir, para Barcelona, el «Miramar».

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores «Mahon» y «Lulio», procedentes de Ibiza, respectivamente.

Ejercicios en el Patronato Obrero

Ayer por la noche en el Patronato Obrero se dió principio a los Santos Ejercicios para los niños que el domingo próximo han de hacer la Primera Comunión.

Dirige los Ejercicios el R. P. Juan Pascual, de la Compañía. A ellos pueden asistir los jóvenes mayores, como en los años anteriores.

Vida deportiva

Foot ball

Con bastante animación, se celebró ayer el segundo partido del campeonato de «Foot ball» de Baleares en el campo del «Alfonso XIII». Contendían los «Equipos primero» de «La Veda» y segundo del «Alfonso XIII», que presentaban constituidos sus «teams» en la siguiente forma:

«Alfonso XIII»: Trujillo, Picó, Ferrá, Cícer, Riutord, A. bertí, L'auger, Font, Ferrer (F.), Baquís. «La Veda»: Vallés, Castañer, Arnau, Gordiola, O. ver, Bosch, Miguel, Linás, Miralles, Rebassó y Losada.

Ambos equipos desarrollaron un juego duro y acedidos a llevarse la victoria, dando con este motivo lugar a varios incidentes que carecieron de importancia; distinguiéndose del equipo de «La Veda» Castañer, que jugó admirablemente, desbaratando algunas combinaciones de los rojos, que sin él, de contrario, hubieran sido tantos; bien Arnau, Gordiola, Miralles y el portero; en la línea delantera y equipo en general faltó el juego de combinación, único positivo para apuntarse la victoria.

Del «Alfonso», muy bien Font (un gran delantero que dará mucho que hacer), Picó, Ferrá, Trujillo, y Ferrer; se nota en este equipo más entreno y conocimiento del juego, lo cual hizo que, apesar de la diferencia de categorías de otros bandos, resultara en conjunto un partido interesante y bastante movido.

Terminó el partido con un empate de un «goal» por ambos equipos, hechos el de «La Veda» de un «penalty» tirado por Castañer y el del «Alfonso» maravillosamente hecho por Font. Actuó de referée Barbarin, el cual estuvo muy acertado.

Sonatas

Diputados provinciales.—Palma 21 Abril de 1917.—El Gobernador, Dionisio Alonso Martínez.

Uno de estos días se reunirá una comisión mixta de liberales y conservadores para proceder a la designación de las personas que han de ocupar los cargos en la Diputación en el próximo bienio.

La primera comunión en San Jaime

Ayer se celebró en aquella parroquia y en otras de esta capital la tierna función de administrar por vez primera la sagrada comunión a las niñas y niños de dicha parroquia. Debidamente preparados con seis días de ejercicios, que les dirigió el Rdo. señor Oliver, Economo, empezó la función a las siete, y media, dirigiéndose la joven comitiva a la Pila bautismal; una vez allí el niño Rafael Gamundi Hernández declaró una oración apropiada para la renovación de las promesas del bautismo, a la que se asociaron, en voz alta, todos sus compañeros; empezó luego la misa de comunión cantándose con acompañamiento del órgano los motetes prescritos; antes de comulgar recitó otra oración apropiada al acto el niño Bartolomé Veny Juan.

Se acercaron por primera vez a la sagrada mesa 30 niñas y 31 niños.

Después de comulgar, declamó la oración de acción de gracias la niña Catalina Roca Masot y al terminar el acto la de despedida la niña Luisa Dubiá Sureda; antes y después de la comunión les dirigió sencillas y atinadas retenciones el Rdo. señor Economo.

Terminada la función fueron obsequiados los tiernos angelitos con una elegante estampa de Recuerdos y el clásico «rollo».

Cuantas personas tomaron parte en esta función que llenaban casi el espacioso templo, no podían menos de elogiar lo tierna y conmovedora que había resultado.

La Biblioteca provincial

El sábado realizó una visita a la Biblioteca provincial el Gobernador civil, Sr. Alonso Martínez.

Este ha hecho entrega al Bibliotecario, señor Ros, de las llaves del nuevo local para la Biblioteca, que forma parte del grupo de edificios de Enseñanza construido en Tirador.

En Sóller

Función benéfica

En el espacio local del «Pomento Católico», de Sóller, celebróse anteayer la velada que, según ya dijimos, organizó la distinguida doña María Monasterio de Alonso Martínez con objeto de allegar fondos para la creación de un Sanatorio pretuberculoso.

Consistió la función en una velada literaria musical que fué muy del agrado de la numerosísima concurrencia que llenaba por completo el salón.

Tomaron parte en la función, la que estuvo presidida por la señora de Alonso Martínez, los Exploradores de Sóller y distinguidos elementos de aquella ciudad y de Palma, siendo la labor de todos ellos premiada con nutridos aplausos.

Cámara de Comercio

Primeras materias para industrias

Hemos recibido de la Cámara de Comercio las siguientes líneas: «Por indicación del Ayuntamiento de esta ciudad, con objeto de conocer las necesidades de primeras materias que tengan los industriales de todos los ramos, la Cámara de Comercio ha formado la Estadística general de importación, la cual determina las necesidades generales de las industrias en épocas normales. Por sí, con referencia a casos concretos o relacionados con algún artículo determinado, los industriales a quienes interese quieren exponer su situación respecto a dicho asunto, queda abierta una información en las oficinas de esta Cámara, durante la presente semana (de 6 a 8 de la noche), a la que podrán acudir to-

dos los industriales y fabricantes aportando los datos que consideran pertinentes».

La fiesta de San Jorge

En los Exploradores

Ayer celebraron los «boys scouts» de toda España la fiesta tradicional de su Patrono el glorioso mártir San Jorge.

En Palma celebraron nuestros exploradores con gran solemnidad. A las nueve y media se celebró solemne oficio en su Oratorio de María Auxiliadora, predicando después del Evangelio las glorias del Mártir y su intervención en la reconquista de Mallorca, el Vicario de San Nicolás Ldo. don Guillermo Miralles. Los exploradores cantaron la misa de «Angelus» y varios motetes de autores clásicos.

Después de la misa celebraron junta general, dándose cuenta del movimiento verdaderamente satisfactorio de la Institución y de los nombramientos últimamente hechos por el Comité Provincial y se pidió la concesión de varias estrellas de antigüedad y de dos Bandas de San Jorge.

A las dos se reunieron en la Defensa Social los instructores y niñas, y a las tres y media partieron gran número de «boys-scouts» hacia los pinares de «Son Berga» de Génova, donde se celebraron distintos y muy divertidos concursos, regresando a las siete de la tarde. A esta hora tuvo lugar la bendición eucarística en el Oratorio, que recibieron los exploradores, de manos del Rdo. Dr. don Juan Vich, Capellán de los «boys-scouts» y Vicesecretario del Obispado.

La Capilla, que estuvo abierta al público durante todo el día, estaba muy adornada y profusamente iluminada.

En la iglesia de PP. Capuchinos

En esta iglesia se celebró ayer la anunciada fiesta en honor de la Divina Pastora.

Tuvieron lugar los cultos cuyo programa insertamos el sábado, siendo todos ellos revestidos de gran solemnidad y esplendor.

Durante todo el día se vió aquel templo visitadísimo.

En el sorteo verificado ayer después de la función dedicada a la Divina Pastora salieron premiados, por orden de relación, los números siguientes: 1217, 317, 2210, 476 570 1181, 2 1, 175, 1464, 2256 934, 753, 2109, 2089, 1387, 20, 1351 y 366

El Gobernador civil

Dimisión no aceptada

El Gobernador civil, señor Alonso Martínez, ha recibido un telegrama del Gobierno diciéndole que no se le acepta la dimisión que tenía presentada y rogándole continúe desempeñando el cargo que ocupa.

El señor Alonso Martínez, en su vista, ha dado por retirada la dimisión.

La Santa Visita Pastoral

En «La Veu d'Inca» encontramos el programa de los actos que se celebrarán en Inca con motivo de la visita del Ilustrísimo y Rvmo. Sr. Obispo. Hélo aquí: «Día 22 (ayer) —Comenzará un Triduo en la Parroquia, predicando el Reverendo P. Fornés, Franciscano.

Día 24 (mañana). —En el tren rápido de la tarde llegará el señor Obispo, dirigiéndose a la Iglesia parroquial, verificando la entrada con el ceremonial de rúbrica, y acto seguido, Su Ilma. predicará al pueblo. Después de breve discurso continuará la Visita Pastoral a la Parroquia.

Día 25, miércoles. —A las siete y media de la mañana, Misa de comunión general, que celebrará Su Ilma.

A las diez, se comenzará la Confirmación de los niños.

A las cuatro de la tarde, se hará la Confirmación de las niñas.

Las personas que lleven niños o niñas a confirmar han de entregar un billete que contenga el nombre y apellidos de la criatura y los nombres de sus padres.

Día 26, jueves. —Seguirá la Visita Pastoral a las escuelas nacionales, al convento de las religiosas enclaustradas y a la iglesia de Santo Domingo

Día 27, viernes. —Será la Visita a las monjas Franciscanas y Paulas. Este día quedará terminada la Visita y estará Su Ilma. de partida para los demás pueblos del Arciprestazgo».

Notas de Sociedad

Operado

En Barcelona ha sido objeto de delicada operación quirúrgica, que se ha visto coronada por el éxito, el capitán del vapor «Rey Jaime I», don Ricardo Terrasa, cuyo pronto y total restablecimiento deseamos.

Practicaron la operación los Doctores Bartrina y Frontera.

El Marqués de Ariany

Entró el pasaje salido anoche para Barcelona, a bordo del vapor correo rápido «Mallorca», figuraba el señor Marqués de Ariany, que se dirige a la Corte.

En el muelle le despidieron el jefe del partido conservador, Sr. Socias, y muchos otros amigos políticos y partidarios.

De viaje

Se encuentra en ésta, acompañado de su señora, nuestro paisano y amigo el ilustrado oficial de Correos don Baltasar Samper.

—Anoche salieron para Barcelona, en el «Malorca», don Sebastián Ferrer, don Luis Eguía, don Juan Casas y don Pascual Thomás.

—Para igual punto también embarcó don Eladio Soler, teniente coronel primer Jefe de la Comandancia de Carabineros, que ha sido trasladado a Sevilla.

—Para Barcelona y Madrid embarcó don Juan Valenzuela, exdiputado a Cortes

—Igualmente embarcó el señor Conde de Torre Saura.

—Hoy han llegado de Barcelona, en el «Miramar», don José Vidal, don Antonio Muñoz, don Emilio Roig, don Sebastián Oliveira y don José Perelló.

Boda

En Las Salinas ha contraído matrimonio el joven profesor don Jaime Lladó y Ferragut con la bella y distinguida señorita doña Francisca Bonet y Bonet, hija del acaudalado propietario don Gregorio Bonet Bonico.

A adrinaron a los contrayentes el distinguido oficial de Infantería don Pedro Dezcallar Tacón y la señora doña Francisca Rigó.

Actuaron como testigos don Lorenzo Bonet, hermano de la desposada, y don Miguel Amero Bennassar.

Los invitados fueron obsequiados con espléndido lunch.

Deseamos a la novel pareja toda suerte de felicidades.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Fidel de Sigmaringa, mártir.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Magdalena, en honor de Nuestra Señora de la Misericordia, en acción de gracias por beneficios recibidos y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis; a las nueve y media, Misa mayor; por la tarde, a las seis y media, Rosario, Trisagio, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.

Sueltos y noticias

Aviso

El Agente Consular de los Estados Unidos de América en Palma, don Juan Morey y Cabanellas, nos suplica hagamos público que todos los pasajeros que se embarquen en ésta para Norte-América deberán presentar sus pasaportes en dicho Consulado, para el visado.

El «Aggios Georgios». Ha llegado sin novedad a Marsella, procedente de San Antonio Abad (Ibiza), el vapor griego «Aggios Georgios», que había embarrancado en aguas de la vecina isla.

Rees sacrificados

En el Matadero fueron sacrificados

anteayer 9 cerdos, 11 reses vacunas y 295 corderos.

Oposiciones de dietas

Han sido declaradas desiertas las oposiciones, en turno de auxiliares, a la Cátedra de Lengua francesa del Instituto de Mahón.

Hurtos

La guardia civil del puesto de Valdemosa ha detenido a un sujeto por hurto de una manta de lana.

Géneros

El sastrón don Juan Oliver, que tiene su despacho y taller en la plaza de Coll, número 10 bis, nos participa haber recibido los géneros de la más alta novedad para la temporada de primavera y verano.

El almadrón en Lluchmayor

El precio del almadrón era el sábado en el mercado de Lluchmayor de 75 pesetas los 42'37 kilos.

Los Exploradores de Sóller

Dice, en su último número, «Heraldo de Sóller»: «El viernes último por la mañana emprendió su anunciada excursión a Inca una sección de los Exploradores solterenses, acompañada del miembro del Comité local don Bartolomé Sampol.

Los exploradores que habían quedado en Sóller organizaron otra excursión a «L'Ofre», la que emprendieron el domingo por la mañana. El objeto de ella era esperar a sus compañeros que venían de Inca.

Los aspirantes, por la tarde, salieron al encuentro de ambas patrullas llegando hasta «S'Estret d'es Barranch», en cuyo punto esperaron a sus compañeros».

Minas

Don Miguel Matas Fornés ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud pidiendo el registro de veinte pertenencias de mineral de lignito con el título de «La Campana», enclavadas en el término municipal de Sineu.

En el castillo de Bellver

Siguiendo la costumbre de honrar al Evangelista San Marcos en el castillo de Bellver, del cual es el Patrón, el próximo miércoles, día 25, habrá misa rezada a las nueve y se dará la comunión a las personas que la pidan, rogándose avisen antes de empezar el santo sacrificio.

Nueva Cartería

El diputado a Cortes don José Socias ha recibido la siguiente carta del Director general de Correos y Telégrafos: «Mi querido amigo: Tengo el gusto de participar a V. que, de conformidad con sus deseos, he dispuesto el establecimiento de una Cartería en Ariany que recoja y entregue en Petra, asunto por el que tanto se interesa».

Lámparas arañas y aparatos

Ultimas creaciones

EL ÁGUILA—BROSSA, 30

ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlceras del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Los curan los médicos.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Sarrano, 36, MADRID

Se remite folletito a quien lo pida.

En el Matadero fueron sacrificados

consuelo mi vejez. No permitas que un anciano derrame lágrimas en vano.

Ahora estoy más tranquilo, porque me parece que ya te he dicho cuanto te debía decir. Yo creo verte leyendo esta carta y abrazándote con ella, y besándola, como si me abrazases a mí. Conozco que debiste sufrir mucho. ¿No he sufrido yo también? ¿No sufren todos cuantos me rodean? ¿Y no está en tu mano darnos una de aquellas alegrías, que son tanto más estimadas cuanto los sufrimientos han sido más dolorosos y más profundos? De tí la espera tu tío

FRANCISCO.

quien he querido siempre mucho. ¡Ah, hermano! tal vez el cariño que te tengo a tí es causa de que no pueda querer a otro; porque tú lo habrás visto en todo, y yo lo experimento ahora, que, poniendo demasiado amor en alguna cosa, las demás casi se miran con indiferencia. Y yo ahora más que nunca conozco que te quiero extraordinariamente. Otras conocidas mías se han separado de sus hermanos, y no por esto han quedado menos alegres; pero yo no sé pensar más que en tí cuando no pienso en mi desgracia, y te digo la verdad; que si no me hubieras asegurado que jamás atenderías a tus días, la tristeza me hubiera consumido. ¿Por qué he de quererte tanto, hermano mío, y eso que has sido tan malo conmigo? No vayas a enfadarte: lo pasado, pasado; pero te confieso que si el enfado de ayer tarde me hubiese durado un poco más, hubiera acabado por no querer a nadie. Pero luego conocí que tú no quisiste ofenderme, y que ya fué tan tonta que vine a estorbarte y hacerte mala obra en tus meditaciones, f.é justo que me castigases en la que más siento. Pero tú debes enmendarte, porque tienes tales arran-

de bien a carta cabal.—La dicha se nos entra en casa sin merecerla.—No tengo boca para alabar.—Vaya, si es un potentado. Y de este modo me cierra la boca para poder decir mi opinión, aunque si la tuviese abierta tampoco la diría.

Yo estoy ennegreciendo este papel, y cubriéndole de necesidades. No lo extrañes, porque, desde ayer, tengo la cabeza tan torpe que yo misma no me conozco. Tú, que sabes más que yo, ¿no podrás decirme si hay alguna ley que nos obligue a casarnos? porque ellos lo hacen como si no hubiese la menor dificultad, y dicen que lo hacen, y los que lo oyen no lo extrañan. ¿Soy yo un mueble, Dios mío, que me dicen aquí no estás bien, y me mandan a otra parte? Y aun vaya enhorabuena si me tratasen enteramente como a un mueble, y me dijeseis quédate en esta habitación, que de él no me movería. Pero me dicen más, pues me obligan a querer bien y mucho al mismo a quien me entregan stada de pies y manos, y dicen que he de vivir a solas con él, separándome de las personas a quienes más entrañablemente quiero.

Por el pronto ya me han separado de tí, a

CAPÍTULO XXVIII

Adela a Manuel.

Jueves, 12, a las cinco de la mañana.

Hermano mío: tomo la pluma no sé por qué, y me dirijo a tí y tampoco sé por qué: ¿Voy acaso a escribirte? pero, ¿qué he de decirte si ahora acabo de hablar contigo. Yo hubiera querido no dejarte tan pronto en el jardín; pero me pareció que oía algún ruido, y soy tan espantadiza que he echado a correr. Aun en este momento estoy temblando; no sé si es porque te escribo. Dime, ¿no puede una hermana escribir a su hermano? Y a nosotros nos han dicho siempre que lo éramos. Ni esta reflexión me tranquiliza. Mira si estoy turbada, que acabo de leer esto poco que llevo escrito, y las palabras que he puesto entre líneas me las había comido. Si por casualidad no lo vuelvo

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial.—Parlamentarios alemanes en Viena.—Incorporación de un Obispo francés.—Religiosos condecorados.—Crucero inglés averiado.—El Clero de Estados Unidos.—La comisión militar española en Austria.—Bombardeo de Dover y Calais por las fuerzas navales alemanas; combate naval; buques hundidos y averiados.—Concesiones de Alemania a España.—¿La escuadra rusa ha salido de Libau con tropas de desembarco?—¿La escuadra alemana saldrá de Kiel?—El Congreso de delegados rusos rehúsa el pensamiento de hacer la paz por separado.—Descubrimiento de un alijo de armas en el Brasil.—Comunicados oficiales.—Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 22 (5 30)

Felicitaciones a Czernin

Viena.—Los industriales de esta capital han felicitado al señor Czernin por sus trabajos en favor de la paz.

Parte francés oficial

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés:

«En el Aisne ha habido cañoneo. Hemos cien prisioneros.

En Craonne y en Reims ha habido también cañoneo.

Progresamos al Este de Courcy. Hemos cuarenta prisioneros.

IncurSIONAMOS las líneas enemigas de la Champagne».

Parlamentarios alemanes

Viena.—El Emperador Carlos Francisco José ha recibido en audiencia a los parlamentarios alemanes.

Les acompañó en la visita el Alcalde de Viena, quien pronunció breves palabras ante S. M. Y, afirmando la lealtad de la unión de ambos pueblos.

Comunicado oficial alemán

Koenigswusterhausen.—El Gran Cuartel General transmite el siguiente comunicado oficial:

«IncurSIONAMOS las líneas enemigas de Ipré. Hemos varios prisioneros.

En Loos, Arras y en Cambrai aumenta la lucha.

El ejército del Kromprinz realiza hazañas dignas de héroes, sacrificando las vidas en holocausto de la Patria.

Rechazamos al enemigo cuerpo a cuerpo, en Cerny.

Malogramos un ataque en el «Camino de las damas».

En todo el frente ha habido grandes luchas aéreas. Derribamos diez aparatos enemigos».

Incorporación de un Obispo

París.—Se ha incorporado a filas el Obispo auxiliar de Reunión.

Con éste son cuatro los Obispos que sirven, como capellanes, en el ejército francés.

La autorización para residir en Alemania a los Jesuitas.—Lo que dice «La Gaceta de Alemania».

Nauen.—El diario «La Gaceta de Alemania» comenta la autorización que se ha dado a los PP. Jesuitas para que puedan residir en el Imperio.

Hace un gran elogio de dichos religiosos, haciendo notar los servicios heroicos que han prestados a la Patria.

Religiosos condecorados

París.—Han sido condecoradas infinitas de enfermeras, de las cuales muchas son Hermanas de la Caridad.

También han sido condecorados gran número de religiosos.

Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano transmite el siguiente parte oficial de la noche:

«N. ha habido más que cañoneo en todo el frente».

Arabes bautizados

París.—Han sido bautizados 24 soldados árabes.

Los administró el Sacramento de la Confirmación el Obispo de Argel.

Crucero inglés averiado

Nauen.—Al Oeste de Alejandría los alemanes averiaron, el día 14 del actual, a un crucero.

Madrid, 22 (1'00)

El estado de la capital de Bélgica

París.—El Secretario de la Legación de China en Bruselas ha declarado a varios periodistas franceses que el estado de espíritu en la capital de Bélgica es admirable, no notándose síntomas de la ocupación por los alemanes.

El clero de Estados Unidos.—Difundimiento a Wilson

París.—El clero de Norteamérica, con los Cardenales Gibbons y Comell, ha escrito al Presidente Wilson expresándole su aprobación de la declaración de guerra a Alemania y ofreciéndose incondicionalmente para cooperar a la obra de la patria.

Vice-almirante austriaco enfermo

Viena.—Se ha agravado en su enfermedad el Vicealmirante Keller, jefe de la sección de Marina en el Ministerio del ramo.

Oficiales españoles en Austria

Viena.—Ha llegado a esta capital una comisión de oficiales españoles.

Fueron recibidos por el Gobernador militar, señor Theomon.

Inaugurando una exposición

Viena.—El Emperador ha inaugurado solemnemente la exposición de Primavera en Bellas Artes.

Bombardeo de Dover y Calais por las fuerzas navales alemanas.—Combate naval.—Pérdidas de ambas partes

Nauen.—Fuerzas navales ligeras alemanas bombardearon Dover y Calais, disparando a corta distancia 650 proyectiles.

A la vista de Dover destruimos un barco explorador.

Al regresar, nuestras fuerzas no divisaron al adversario.

Entonces, parte de nuestros buques, al mando del capitán Gauber, tomaron rumbo hacia la salida del canal, encontrándose con un importante número de destroyers y buques guías.

Se entabló un combate a corta distancia.

Torpedeamos un buque guía, averiando dos a cañonazos.

Uno de ellos, probablemente, se hundió.

Nosotros perdimos los torpederos «G 85» y «G 42», regresando nuestras fuerzas sin otras pérdidas ni daños.

Otra parte de fuerzas alemanas avanzó hasta el Sur de la desembocadura del Támesis, no divisiendo al enemigo.

Sólo apresamos varios buques mercantes.

Desmintiendo una noticia

Nauen.—Son inexactas las acusaciones de los periódicos ingleses diciendo que extraemos glicerina de los cadáveres de sus soldados.

Para extraerla empleamos a los cadáveres alemanes.

Los movimientos huelguistas en Berlín.—Lo que pidieron sus cabecillas

Amsterdam.—Dícese que los cabecillas de los movimientos huelguistas de Berlín pidieron la paz a base de la renuncia de expansiones territoriales, abolición del servicio obligatorio, libertad de los detenidos políticos, sufragio universal secreto y formación de un consejo del trabajo para protección a los obreros.

Más huelgas

Génova.—Se han declarado en huelga los tranvías de Polonia y los ferroviarios de Lodz.

Huelgan también los talleres ferroviarios y las fábricas de Varsovia.

La guerra submarina y el conflicto económico en los países neutrales.—Los ofrecimientos de Alemania a España.—Nuestra exportación.—Los pesadores.—El problema del carbón.—La venta de buques alemanes surtos en puertos españoles.—Pasaje a Inglaterra

Nauen.—Frente a los intentos de la Entente, de achacar a la guerra submarina los conflictos económicos en que se hallan los países neutrales, especialmente España, nosotros afirmamos lo siguiente:

Alemania está dispuesta a proteger la industria española de frutas.

Para ello, Alemania ha hecho importantes compras de naranja y plátanos.

Los barcos fruteros españoles podrán navegar, fuera de la zona prohibida, a puertos de Cete y del protectorado francés en Marruecos.

Además, se ha firmado un convenio de exportación a Suiza por vía Cete.

Afirmamos también que es inexacto que las zonas prohibidas afecten el comercio hispano-americano.

A petición de España se concedió a los pescadores una extensa zona libre, dentro de la zona prohibida, frente a la costa Norte de España.

Para remediar la escasez de carbón, Alemania lo ofreció a España.

También los buques españoles surtos en puertos ingleses podrían salir sin peligro, hacia España, hasta el 1.º de Mayo.

Finalmente ofrecimos a España la venta de los buques alemanes refugiados en nuestros puertos y la creación de una línea de pasaje a Inglaterra.

De esta mañana

Madrid, 25 (5 30)

Comunicado oficial alemán

Nauen.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Ha habido cañoneo activísimo en Arras y combates de infantería en Loos.

E. día ha transcurrido en calma en los demás puntos».

Transporte hundido

Nauen.—En las cercanías de la isla Mitos un submarino hundió a un transporte enemigo de 12 500 toneladas.

Parte oficial francés

París.—(Torre Eiffel).—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la noche:

«Entre el Somme y el Oise la lucha de artillería es activísima, especialmente en Urville».

Los alemanes han bombardeado Reims. Hemos rechazado en diversos puntos varios ataques y tentativas del enemigo.

Derribamos 5 aviones en lucha aérea.

De Constantinopla.—Retirada de los ingleses.—La mezquita de Gaza destruida

Koenigswusterhausen.—(Radiograma de la madrugada).—Dicen de Constantinopla que los ingleses se retiran a sus posiciones, después de la derrota sufrida en Gaza.

Se ha comprobado que la escuadra inglesa concentró sus fuegos sobre la mezquita de dicha ciudad, destruyéndola.

Pesquero torpedeado

Amsterdam.—Un submarino alemán torpedeó y hundió a un pesquero holandés.

Nuevo crucero

Nauen.—Se ha botado un nuevo crucero que se llamará «Mackensen».

Colecta de alimentos

Nauen.—Los labradores de Prusia han contribuido hasta el 31 de Marzo a la colecta de alimentos organizada por Hindenburg con 350.000 quintales de carnes grasas, huevos y víveres.

Del combate naval.—Versión inglesa

Carnavon.—El combate naval que tuvo lugar frente a Dover lo sostuvieron 2 exploradores nuestros contra 5 destroyers enemigos, de los cuales hundimos dos.

Nuestros barcos resultaron indemnes.

Salvamos 10 oficiales y 108 marines alemanes.

El bombardeo alemán no dañó Dover.

Buques hospitales hundidos

Han sido hundidos los buques hospitales ingleses «Donegal» y «La France».

Perecieron 41 tripulantes.

Comunicado inglés

Carnavon.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«Consolidamos el terreno ganado al Norte de Scarpa.

Se desarrollan a nuestro favor los combates en Lens donde progresamos».

La situación política

Restablecimiento de las garantías.—Romanones y su mensaje al Rey: visita a Palacio.—Comentarios de la Prensa sobre la nota del Gobierno.—La nota de Alemania.—Dimisión de Calbetón.—Los reformistas.—¿Romanones puso el veto a Alcalá Zamora?—Declaraciones de García Prieto a «Le Petit Parisien».

Madrid, 22 (5 30)

Restablecimiento de las garantías

El jefe del Gobierno, Sr. García Prieto, sometió ayer a la firma de S. M. el Rey un decreto restableciendo las garantías constitucionales.

Romanones en Palacio.—Su mensaje al Rey sobre la crisis.—El objeto de su visita

El presidente de Consejo de Ministros, Sr. Conde de Romanones, estuvo ayer en Palacio.

Al salir del regío alcázar, los periodistas lo interrogaron. El conde nos dijo:

«Mi mensaje al Rey sobre la crisis es como el buen vino: pasando el tiempo, se saboreará mejor».

Se refirió luego a los ataques que le dirigió la Prensa, manifestándonos que tuvo que aguantarlos durante diez meses.

Terminó diciéndonos que el único objeto de su visita a Palacio fue cumplimentar a S. M. el Rey.

La nota del nuevo Gobierno sobre la política internacional.—Comentarios de «La Acción», «La Epoca» y «El Mundo».

El periódico «La Acción» dice que la nota del nuevo Gobierno está bien, pues, según añade, afirma la neutralidad. «Pero—agrega—no ha de practicarla como el señor Conde de Romanones, pues ello equivaldría a dejar al país en la misma intranquilidad».

El diario «La Epoca» dice, refiriéndose a la nota del Gobierno: «La advertencia de ir al Parlamento siendo necesario modificar la política internacional, hace sospechar que se pueda presentar la cuestión».

El periódico «El Mundo» dice: «Si no se ha cambiado la política internacional, ¿para qué la crisis? Háblese claro de una vez».

Habla Burell.—Dimisión de Calbetón

El Ministro de la Gobernación, señor Burell, habló ayer con los periodistas.

Nos anunció la dimisión del Embajador español cerca del Vaticano, señor Calbetón, «pues éste—nos agregó—tiene igual opinión que el señor Conde de Romanones en política internacional».

La nota a Alemania.—Cuándo se hará pública

El Ministro de Estado, señor Alvarado, nos dijo a los periodistas que ayer se debió entregar al Gobierno alemán la nota del Gabinete español sobre el torpedeamiento del vapor «San Fulgencio».

Nos añadió que mañana, lunes, se hará pública dicha nota.

Lo que dice «Excelsior», de París

El periódico «Excelsior», de París, dice que el jefe del nuevo Gobierno español, señor García Prieto, se caracteriza por su frialdad por los aliados.

«Además—añade—, su órgano en la Prensa expresó germanofilia cuando el torpedeamiento del vapor «San Fulgencio».

Conferencia comentada

Ayer celebraron una conferencia el jefe del Gobierno, señor García Prieto, y los señores Maura y Dato.

Esta entrevista ha sido objeto de muchos comentarios.

Unas frases de Romanones.—Lo que dicen los romanonistas

El Sr. Conde de Romanones, a la salida de Palacio, estando hablando con

haciendo prisioneros y apoderándonos de varias ametralladoras.

Las escuadras rusa y la alemana

París.—La escuadra rusa, llevando tropas de desembarco, ha salido de Libau con rumbo desconocido.

En breve saldrá de Kiel, para el Báltico, la escuadra alemana.

Los obreros rusos y la paz por separado.—Empréstito

San Petersburgo.—El Congreso de delegados obreros ha acordado rechazar la paz por separado.

Apojará la emisión del empréstito llamado de la Libertad.

Alijo de armas descubierto

Río de Janeiro.—Ha sido descubierto un alijo de armas que una casa alemana expedía como hierro viejo.

Programa de los aliados.—La intervención yanqui

Washington.—La prensa se ocupa del programa de acción de los aliados.

Se estudiará un plan común para reducir al militarismo prusiano, asegurando una paz duradera.

Se prepara la utilización de las fuerzas militares y navales de Estados Unidos.

La ayuda financiera a la Entente será inmediata.

La escuadra yanqui operará en breve.

Este nos manifestó que no había sido admitida la dimisión de nuestro embajador en Portugal.

Nos dijo además que había recibido las visitas del Nuncio de S. S. y del Ministro de Marina, general Miranda.

Rechazando un cargo

Don Balduino Argente ha rechazado un alto cargo que se le ofreció.

El caso de Alcalá Zamora.—Lo que dice García Prieto.—Almuerzo

El jefe del Gobierno, señor García Prieto, refiriéndose al caso de Alcalá Zamora, afirmó que ni el Rey ni el Conde de Romanones le pusieron dificultades para que fuese aquél Ministro.

Añadió que, por las circunstancias en que se planteó la crisis, creyó, bajo su absoluta responsabilidad, que no debía contar con Alcalá Zamora para el nuevo Gobierno, aún contrariando el afecto que le profesaba.

Después de almorzar con el Ministro portugués, señor Costa, el jefe del Gobierno se dirigió a su finca de Torrelozanos a pasar la tarde.

Declaraciones de García Prieto al correspondiente de «Le Petit Parisien».—Nuestra neutralidad. Los tratados

París.—El jefe del Gobierno español, señor García Prieto, ha declarado al correspondiente de «Le Petit Parisien» que, después de la nota oficiosa redactada en el último Consejo de Ministros, debía desaparecer todo equívoco sobre la opinión del Gobierno en cuanto a la neutralidad de España.

Dijo también el jefe del Gobierno que aceptaba los compromisos contraídos por los tratados anteriores tan categóricamente como lo haya hecho cualquier Gabinete, comprometiéndose el actual a velar por el honor y el interés del país.

Y añadió el señor García Prieto:

«No hay motivo para suponer que he olvidado que en el pasado fui Ministro, que firmé el tratado de 1905 y que fui el autor del tratado de Marruecos».

Cumpliré con mi deber, y para ello, he empezado por sacrificar a dos de mis grandes amigos, renunciando a su cooperación porque se les tilda de germanófilos, aunque, en realidad, no tienen otro empeño que el de sostener a toda costa la neutralidad de España.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la nueva plantilla del ejército en la Península.

Choque de un auto

En la carretera de Riiza un auto que conducía al doctor Tapia y su esposa chocó contra un guardacantón.

El doctor y su señora resultaron heridos leves.

El «chauffeur» está gravísimo.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 25 (5'30)

Excursión maurista

Con motivo del discurso que debe pronunciar, el próximo domingo, el señor Maura, las entidades mauristas organizan un viaje a Madrid.

El señor Bergamín

Ayer llegó el exministro conservador señor Bergamín.

Su viaje obedece a tener que ser testigo de la boda de un íntimo amigo suyo.

Le visitó una comisión del Centro Monárquico Conservador, rogándole aplase su regreso a Madrid hasta que venga el señor Dato.

Ayer el citado exministro recorrió los alrededores de esta ciudad almorzando en casa del Barón de la Romana.

El señor Bergamín se hospeda en el «Hotel de las Cuatro Naciones».

El Gobernador, enfermo

Guarda cama el Gobernador civil, señor Morote.

Sufre anginas.

El viaje de Dato

Se asegura que el jefe del partido conservador, señor Dato, llegará a esta ciudad el próximo jueves.

Asamblea republicana

Se ha celebrado la anunciada Asamblea republicana para constituir el partido único, descontándose al partido radical.

Asistió escasa concurrencia.

Llegada de naufragos.—Fueron recogidos por el submarino que torpedeó su barco

Ayer llegaron ocho individuos que formaban parte de la tripulación del vapor «Cid», que fué torpedeado por un submarino alemán.

En vista del mal estado del mar, dichos naufragos fueron recogidos por el submarino y desembarcados en las costas alemanas.

Se les tenía por muertos vistiendo ya luto sus familias.

Novillada en la Monumental

En la Monumental se celebró ayer una novillada, en la que tomaron parte los diestros «Pacorro», «Angelete» y «Nacional».

La novillada resultó mediana.

Se registró un llenazo.

Como espectador asistió a la novillada el diestro «Galó».

Marcha de Pérez Galdós

El Círculo Artístico ha nombrado socio de Mérito al señor Pérez Galdós, quien regresó anoche a Madrid.

Le despidieron numerosos artistas, periodistas y literatos.

Palou Gari

Madrid, 25 (1'00)

Entrada oficial.—Procesión.—Te-Deum.—Desfile.—Elocuente discurso.—Bendición.—Enorme gentío

A las 4:30 de la tarde de ayer verificó su entrada oficial el nuevo obispo de Madrid don Meló.

Grandes Almacenes

SAN JOSE

Recibidas las novedades para PRIMAVERA Y VERANO

Las que se detallan con gran baratura

Sastrería, Camisería, Mercería,
Pañería, Sedería Lanería, Pañolería

GRAN SECCION DE CALZADO

¡¡ATENCIÓN!! 1.000 pares de calzado para Señora todo piel y suela a 8 pesetas

Depósito exclusivo de Gramófonos PATHÉFONO

Discos a 5 pesetas.--Impresionados por los más notables artistas como Titta Rufo, Caruso, Constantino Scampini, Tedeschi, Blanchard, Titto Schipa y tiples como La Bellincioni, Carelli, Agostinelli, etc.

PRECIO FIJO-Teléfono 217

PÍDASE EN TODAS PARTES

ZARZAPARRILLA MÚNERA

GARANTIA DE BUENA SALUD
ES LA SANGRE PURA LA

HACE SANGRE PURA

ZARZAPARRILLA MÚNERA

CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS
HERPES, EXCEMAS, ERUPCIONES CUTÁNEAS
GRANOS, ZARPULLIDOS ETC. ETC.

PREPARADA CON LA MÁS SELECCIÓN DE ZARZAPARRILLA DE HONDURAS EN EL ACREDITADO LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN 1873. BARCELONA



Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

Para Santos Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Mayo el vapor

Balmes

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto directamente el día 5 de Mayo el vapor

Martin Saenz

Admite carga y pasaje debiendo declarar con anticipación los señores Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservársela la cantidad necesaria

NOTA—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 7 y 8

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C. S. en C.
San Miguel, 29, Palma

Remeys segus y ben provats

XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre que troba mes segur per meta es cuchs y per doná bon color y molta de gas a n'els infants malaltisos.

CALLICIDA SUREDA.—Sease molestia fa desapareixe es calls, uys de poll y ses demás duretes de's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se tossina, mentenan fresca la boca, agradable s'alé evitan al fumadós les moléstias dels mals tabacs. Sease pigues, barts, al cap llejtura, quedan ses senyorettes que se curan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA

Es Bragués mes ben perfeccionat y millors instruments de CIRURJIA, se troben a se POTEGARIA de SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia d'es seu preparador
COSTA D'EN ROSSA, NÚM. 9.—PALMA DE MALLORCA

Artículos de goma

AMIANTO Y EBONITA

Reparación de Neumáticos y Cámaras

E. CODINA, Unión, 8, Palma (Entre Mercado y Borne)

A los Agricultores y Ganaderos

Abono MARTZ

El mejor y más económico que contiene todas las materias fertilizantes necesarias incluso potencia radio activa. Precio por cien kilos 15 pesetas.

FOSFATONA

El mejor alimento nutritivo para toda clase de animales y preservativa de enfermedades.

Ventas al detalle, calle Sindicato 177, Droguería M. Pons y C., y en todos los pueblos de la Isla.

Únicos representantes en Baleares, Sucesores de E. Estela, Calle Marina, 72.

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Rover, Plaza Antonio Maura.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

MURATTIS

Son los mejores cigarrillos

De venta Principales Estancos.

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Estadísticas para el año

PROPIEDAD	VALOR	INFORMES	OBSERVACIONES
Calader	30	1.º d.º	Cofradía, 4-1.º
Peñafres	37 y 49	bejo	Peñafres, 41, entreasuela
Arabi	3	bejo	Cofradía, 17 principal
Calle Felhu	11	2.º	Brossa, 19, tienda
San Cayetano	1	1.º	San Cayetano, 11-4.º izds.

Mucha capacidad, reciente construcción local propio para comercio e industria. Mucha capacidad, propio para cocheros. Agua, grifo, W. C. coladuría, etc. Agua a grifo

Véase relación general en el domicilio social: Calle de Simas, 6, bejes.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor Infanta Isabel de Borbón saldrá el día 4 de Mayo de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor León XIII saldrá el día 14 de Abril de Bilbao y Santander el 15 de Gijón 16 Coruña el 17 de Vigo, y el día de Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor Buenos Aires saldrá el día 25 de Abril de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor Alfonso XIII saldrá el 16 de Abril de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana Veracruz. Admite carga y pasaje para Costa Firme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor Antonio López saldrá el día 10 de Abril de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico y Puertos del Pacífico.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor C. de Elzevire saldrá el día 12 de Abril de Barcelona, para Alajandria (facultativa), San Saiz, Cebu, Singapore y Manila

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor C. de Cádiz saldrá el día 10 de Abril de Barcelona con escalas facultativas en Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de las Cañadas y Fernando Poo

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasaje a quienes la Compañía de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para informes y despacho dirigirse al primer of. de despacho y C. S. en C. Plaza de Antonio Maura, núm. 4

Ferretería LA CATALANA

de MIGUEL CASELLAS (Sucesor de Castellet)

Fabricante de Cajas para Caudales, Básculas, Romanos, Balanzas, etc.

Medidas.

Visagras y herrajes para puertas

PLAZA SANCHO DE SOLI, PALMA

LA ESPERANZA, Lonjeta 11 - PALMA DE MALLORCA

Bombonas vacías

procedentes de envases de lejía, etc. Se compran en buen estado. Informes: Centro de Anuncios

Tarjetería y Resmillería

LA ESPERANZA
Lonjeta, 11

Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios muy baratos, de toda clase de modelos, dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pastores, Ebanistas, Marroquinos, Veterinarios, Asociaciones, etc. etc. etc., como tambien sellos de aluminio.

Juventud eterna

Se consigue usando el AGUA TRIUNFANTE PROGRESIVA.

La única verdad para hacer desaparecer las canas. Se garantiza no contener nitrato de plata ni sustancia alguna nociva para la salud.

Nomancha el cutis ni la ropa. PRECIO: 5 PESETAS FRASCO

De venta en Palma; en la Perfumería Inglesa, Cadena, 6.—Perfumería La Oriental, Quint, 1 y 3.—Perfumería de don Lucas Canals, Brossa, 10, y en Sólier, Hermanos Estades, Plaza Constitución, 16 y en la Perfumería La Artística, Luna 5 y en todas las principales perfumerías de España.